
阿房宮賦讀後感

觀君令兄小楷作品有感
日前觀君令兄一

九九五年所書小楷
《楚辭．離騷》，頗有感觸，遂寫
此文介紹給諸位同好。
《離騷》乃戰國時期詩人屈原所
作，是中國古代最長的抒情詩，計
二千五百餘字。君令兄此巨作制以
蠅頭小楷寫成就，堪稱「端毫寫興
珠磯燦」，為繼明代文徵明以小楷
所書之《離騷》後，書壇難得一見
的佳作。
君令兄一九五九年考入廣州美術
學院附中，六零年跟隨時任廣州美
術學院書法副教授的嶺南書法大師
麥華三先生學書，為麥老最賞識的
弟子之一。麥老以二王為宗，精於
小楷，名聲遠播海外。五十年代麥
老獲中央政務院（後改稱國務院）
委託，以小楷抄寫中華人民共和國
第一部憲法呈付中央收藏，當今小
楷少過其右。
君令兄小楷含蓄而多古意，甚得
逸少「道微而味薄」之玄妙。其小
楷《楚辭．離騷》創作於一九九五
年，其時年五十一歲，年富力強，
其書道正步入通會之際。整篇小楷
格高韻厚，結體嚴謹精巧，用筆挺
拔有力。
遠而觀之，如珠簾滴水，映帶相
生；近而察之，氣象軒昂，爽爽疏
朗；章法清遠瀟灑，渾然天成。

一九九九年，《人民日報》為紀
念建國五十周年，特邀全國二百多
名書畫家提供作品以出版巨型畫冊
《世紀之光》。君令兄應邀書寫了
一篇八百字的小楷《故劍行》。
《人民日報》畫冊編輯部對這作品
作出特殊的處理，分別以墨底金字
和米底黑字兩種形式印刷，其效果
與這篇《離騷》有異曲同工之妙。
他在北京電影學院讀電影美術設計
時，受李苦禪老師的指導，「將畫
意融入書意中」，故其書猶講究意
在筆先。
君令兄認為高層次的中國書畫線

條極具表現力，震撼力！書法者，
是以文字為載體的一種特有的線條
藝術。所以無論書寫篆、隸、楷、
行、草乃至狂草都不能自己造字。只
有自己才看得懂的書法應參加美術作
品展而不是書法展。時下很多作品以
大嚇人，全國書展對參展作品標明作
品大小的上限是明智之舉。
學書無捷徑，只有在篆、隸、楷
三體的其中一體下苦功，打下基礎
才可能提高書寫的層次，沒有基本
功的字是毛筆字而不是書法！學書
法打基礎猶如建大廈打地基，不打
好地基就絕不能建成大廈。現在江
湖上有不少各出其謀譁眾取寵，荒
唐的「書法大師」，根本不懂書
法，其表演乃馬戲雜耍！

各位讀者，本
山人以下說的，
是千真萬確的真

話！我唸小學三年級時（大約是
1946年），那位中文老師，竟然選
了「阿房宮賦」作為教材，可憐我
們這一群無知的小學生，除了唸熟
了「六王畢，四海一，蜀山兀，阿
房出。」之外，其他的文句，基本
是摸不着頭腦的。
七十多年來，我也不太明白，為
什麼我對這篇古文，似乎特別有興
趣？久不久便拿出來推敲一番。
當然的理由之一，是這四句古
文，非常順口，蜀山兀，這個兀字
至今仍是不大了了，大概意念是︰
在蜀山進行大型施工，斬去了不少
樹木而興建一大座阿房宮，「覆壓
三百餘里，隔離天日！」三百餘
里？究竟有多大？有沒有整個九龍
塘那麼大？甚或更大一兩三倍？！
「五步一樓，十步一閣」，這個
步字究竟是今天的多少呎？
「長橋卧波，未雲何龍？複道行
空，不霄何虹？高低冥迷，不知西
東！」短短二十四個字，便可悟出
當時的街道必定非常廣闊！長橋
（即今天的天橋）竟然看似一條長
龍，又好像天虹一般，把兩座大樓
連接在一起，使人覺得站在兩座樓
宇之間，竟然可以不辨西東！？「一
日之內，一宮之間，而氣候不
齊」，即一座樓之大，樓頭至樓尾
之間的溫度也有不同，與今天的街
頭和街尾無異，而最能形容該阿房
宮之大，莫如有些希望皇帝親臨
「駕幸」的女士，竟然等了三十六
年也未能看見皇帝一眼。
齊、楚、燕、韓、趙、魏六國之

精英，可能亦包括美人在內，也一
併收藏於內，「鼎鐺玉石，金塊珠
礫」全部都是六朝收藏之總和，本
來已經是價值連城之上，但當時的
「秦人」，竟然視之如無物，可見
他們極盡浪費之極點。
結論是︰慨嘆之後，六朝合共的

資產，本來已經是天下極大的財
富，但秦始皇卻把這些人民的血
汗，視如「泥沙」，使天下之人，
敢怒而不敢言！
楚人一炬，把整個阿房宮變為焦
土！今天我們前往參觀，當地人士
也不清楚知道，當時的阿房宮是在
哪裡；只是遙指一些遠山，只見樹
草，便說那兒便可能是阿房宮吧！
文章結論，滅六國者，六國也，
非秦也！
假如當時該六個「國家」團結起
來，秦朝是不能成功的。又假如秦
朝能愛六國的人民、自己的人民的
話，秦朝怎會在秦二世便失去秦朝
呢？！假如當時秦朝能適當地安撫六
國的人民，視六朝人民如自己的人
民的話，則秦朝便有機會可以傳至
萬世了！
「秦人不暇自哀，而後人哀
之！」但更後來的人雖然「哀」
之，而不「鑑」之！實際上是非常
可惜的！假如今天的中國人，能夠
認識阿房宮賦的真正意義而團結起
來，則中國一定可以矗立萬世，也
不會倒下來。
所以，我極希望全世界的中國人

也應該熟讀阿房宮賦這篇文章，只
有全國及全世界的中國人也能夠團
結起來，中國怎會不能夠領導全世
界呢？我特別選用「領導」這兩個
字，而不是「統治」！

新冠肺炎下，大家
都將注意力放在武漢，
黑妹李麗霞也到過那兒

一次，「3年前為一間著名五星級酒店演
唱，武漢給我的印象很整潔，晚上燈光璀
璨，是個充滿活力的城市，希望疫情快快
過去，可以再去表演。以往我去過很多內
地的地方工作，還記得當年第一次當經理
人，聘請藝人到內地演出，誰知第一次就
出事……那位藝人竟然甩拖了，我不知
所措，幸好有人介紹一位亞視的年輕藝人
頂替，我說誰也無所謂，最重要有人出
場。我們就在火車站相遇，我不認識他，
哈，他就是黑仔姜皓文！他演出非常落力
投入，從此我們開始走遍內地，也成為了
很好的朋友好姐弟。早前他演出無綫電視
劇《鐵探》備受讚賞，卻失落視帝獎項，
我覺得不需要安慰他，他有足夠實力，明
年可以再來，他還未退休啊！」
黑妹姐入行47年，坦言賺了很多錢，

但又花光了，因為她是個捨得之人，「在
圈中我得到了很多寶貴的友情，但，我卻
失掉了兩段婚姻……當
年14歲入行，媽媽看
得我很緊，我卻情花開
開燦爛，懷了BB而不
自知，媽媽發現我腰硬
硬的叫我去檢驗一下，
結果我迫得結婚並且生
下女兒……囡囡大約2
歲，我決意離開，懷着
50元，一手BB車，一
手紅白藍膠袋，抱着女
兒坐1A巴士由黃大仙
去佐敦道，重回娘家。
丈夫不想離婚，但，當
時我不想後果一意孤
行，回想起來，我後悔

為何不想後果？否則我可能為了囡囡會繼
續那段婚姻。」
黑妹姐的第2段婚姻在參加第2屆《新秀

歌唱》比賽之後，「對方是個生意人，對
我很好，我跟他到加拿大定居，那裡冰天
雪地，自己不懂駕車、燒飯，又不懂講英
文……但，他一樣好接受我，半年後，我
自己忍受不了，返回香港再唱歌。那次，
我在新加坡登台，他專程飛來找我提出兩
個條件︰1）跟他返回加拿大；2）離婚！
我二話不說選擇離婚，他問我要不要分身
家，我說不用了，我自己可以了。在感情
方面我是失敗的，只怪自己脾氣大。」
黑妹姐是當紅酒廊歌后，為了滿足歌

迷的喜好，她選唱最爆最勁的歌，甚至領
着舞蹈藝員一起同台表演，「黑妹」因而
聲名大噪！不過，今年她要將「黑妹」這
稱號除名，「我的媽媽皮膚也黑，綽號黑
妹萍……大家叫我黑妹幾十年，自從大
病復元我要改名叫『靚女』。坦白說，我
入行為了貪慕虛榮，哈，最勁一晚跑7
場，幸好沒有遇過無理取鬧的客人，可能

因我硬橋硬馬。說實話我也不
想整天豎起個『弶』，要多一
點女人味道，不過現在要收起
那個『弶』都無用了，哈哈，
我不會再找歸宿了，你們不要
被我的笑聲騙到，其實我好大
聲好兇的，我有兩個乖孫已滿
足了……今天，我無憂無慮無
負擔，免得他日乖孫問我，
『婆婆，到底哪位是公公？』
大家喜歡黑妹姐的真性情，

因為她永遠嘻嘻哈哈直腸直
肚，路見不平又會挺身而出，
提攜後輩更是不遺餘力，正因
她這可愛的性格，黑妹姐好友
滿天下！

真性情的黑妹姐
最近疫情影響，零售、旅遊、飲食、

娛樂業無一倖免，當中以旅遊業的影響
最大。

受疫情影響，加上去年下半年的人禍，基本上遊客已
大幅減少；而最近香港人的熱門旅遊點台灣要求入境港
人須隔離十四天，而韓國及日本的疫症確診個案又正在
上升，影響所及，全部三月出發往韓國的旅行團都宣佈
取消──既沒遊客入境，外遊生意又大受打擊，對旅遊
業界來說，可謂雪上加霜。
在疫情陰影下，飲食業特別是具規模的酒家，經營非

常吃力，最賺錢的婚宴紛紛改期，社團宴會幾乎全部取
消，火鍋生意也因為恐怕有助傳播病毒而暫停。不少文
公子相熟的食府，有些決定不開夜市，部分更索性暫時
停業甚至結業，仍在掙扎的就推出特價外賣自取求存，
有實力的連鎖集團和名店尚且如此，小店又當如何？
到底在疫情下，還有沒有行業的生意，是增長了的

呢？相信售賣清潔用品、外科口罩的藥房還有點生意，
但其實當年自由行最盛時，藥房肯定比現在的生意火
紅。香港人「盲搶炎」發作期間，食米糧油甚至廁紙，
都被搶購一空，但恐怕也只是一時虛火。
在面對前景不明朗，人人自危的情況下，相信命理專

家會多了需求。只是疫情影響，大家不方便面對面暢所
欲言，但如果有命理專家出鏡或發文指點迷津，教大家
如何趨吉避凶、命中有劫如何化解、往何方位出行可以
免受疫情侵害等，相信會大受歡迎。
自古以來，人都對不可知的未來充滿憧憬和不安，所

以宗教甚至「怪力亂神」的民間傳說，往往可以成為營
銷推廣的有力內容。遠的有漢末的五斗米道，近代就有
白蓮教、義和團，以至現代的法輪功、日本真理教，都
借助宗教的幌子去蠱惑民眾，成為擾亂社會的力量。
不少人以往打開報紙，除了娛樂版外，通常必看運

程，無論是生肖、星座、當日吉凶宜忌、生命靈數也
好，未必大家會深信，但卻也看得趣味盎然。在市場推
廣上，如果能加入一些互動的命理元素，也會大受歡
迎。最好的例子，莫如金行每年推出的十二生肖首飾系
列，會告訴你自己的生肖今年有沒有犯太歲，應該佩戴
何種生肖去助你逢凶化吉等。善用命理開拓市場，其實
是營銷好橋之一。

命裡有時終須有？

相信這10年也是
娛樂圈沒落情況最

嚴重的時間，尤其是現在的疫情影
響下好多人沒有工作開。
近來這個月聽得最多的便是一些
藝人朋友告訴我所有演出全部取消
了，真的沒有收入，但若果再如此
下去相信很快便崩潰。聽到這些情
況我真的很傷心，相信認識我的朋
友也知道我一年半前開始也很難找
到工作，原因作為一個DJ出身的我
在香港只有三間電台，想轉工事實
上真的很難。
離開電台後，我便做一些散工工
作，到今時今日我決定學習拍攝剪
片甚至乎學習寫網頁，目的是為了
自己能夠做到一條龍的服務，也在
YouTube Channel開了一個自己頻
道，讓自己搵到一個發展空間。未
來會更加做多些節目放在自己的
Channel上嘗試找回一些當年做電
台節目的感覺，在數碼平台開展一
些做買賣的銷售節目嘗試轉型，這
樣至少不會因為呆在家沒有收入。
所以我很想與一些藝人朋友分享一
個故事，就是在短短的一年半時間
裡，我知道了在任何年齡也要繼續
學習現時的文化，不要只懂做藝

人，這樣好快會被淘汰的，所以唯
一能夠自救的便是叫自己的起心肝
嘗試學多一些技術上的東西，令自
己增值再重新踏入社會裡。
在這短短的一年半中，我學習拍

攝、學習剪片、學習大妗姐課程、
學習寫網頁，至少令到自己也有充
實的感覺，不會覺得自己完全沒有
用；在學習當中也能有機會認識一
些新的朋友及文化，使自己不會脫
離軌道。當看到互聯網上一些藝人
分享慘情的信息，看到他們無論對
社會上的問題或者是疫情的問題，
都感到再沒有工作做不知前途怎麼
樣？有一些藝人更是一個家庭的重
心，但突然沒有工作心情很徬徨，
在這半年來可以說我聽得最多藝人
失去工作的情緒，我認識一些朋友
及藝人都開始有情緒病的徵兆，所
以我能夠分享給大家的是要找一些
東西學習來充實自己，目的是為了
給自己一個肯定的能夠在世界立足
的存在感，再者是尋找一個新的機
會在這個社會裡面找新的路向。
人生在世很多危難，無論是老中

青的人仍然有自己的未來，希望我
們每一個人也能夠勇敢面對，給予
自己多一條生路繼續向前行。

娛樂圈搵食艱難

陳奕迅在歌中唱到：陪伴是
最長情的告白。初聽時，不以

為然，心想僅僅是陪伴，坐在一旁平淡如水，
怎能算是長情？後來，終於懂了，原來生命的
常態不是每時每刻的精彩紛呈，而是漫長歲月
的平平淡淡，在那些平淡日子裡，有人陪在你
身邊，與你細品生活，經歷喜怒哀樂，是多麼
難能可貴，是多麼值得心存感激！
在這個時代，其實每個人都很忙。是的，每
個人都有自己的生活，有忙不完的事情，有令
人懊惱的大大小小的爛攤子。如果有人肯犧牲
自己的時間，放下自己的生活，來陪伴你，請
你一定要珍惜。因為，他原本可以理所當然地
不那麼做，從一定意義上來說，時間就是生
命，就是正在流逝着的生命，當有人願望將這
最珍貴的東西，豐富到你的人生中，那份心意
難道不值得我們感恩嗎？
我有個朋友，一直感動着我：她永遠願意千

里迢迢來看我。不管我在哪裡，只要知道我有
閒餘時間，她就會想辦法不辭勞苦來見我，哪
怕舟車勞頓，哪怕大雨滂沱。就是這樣的一個
女子，當我說「很想你啦」，她便會克服種種
時間和空間的困難，帶着一顆誠摯的心，不遠
千里來敲我的門。
她難道沒有自己的生活嗎？她的時間都是閒

到百無聊賴的嗎？不，沒有一個人的時間是多
餘的，當我們的朋友，願意抽出時間來，來陪
我們一起聊天，甚至一起發呆，這樣的陪伴時
光也許在現在看來平淡無奇，但是，等它過去
後，你一定會懷念的。
陪伴時光為什麼珍貴？陪伴時光，不是那種

應酬般的吃喝玩樂，不是消遣寂寞的狂歡，陪
伴，是你熟悉的那個人，待在你身邊，你們因
為都很熟悉，就算一起沒有話說也不尷尬，你
們都是最自然的生命狀態，你們的心情是踏實
而自在的。這就是陪伴時光之所以珍貴的原

因。正如我的那位朋友，她從來都是靜靜地
來，不要我盛情款待，不喜四處遊玩。她來，
就是要陪我，陪我做做家務，陪我坐一會，陪
我說很多很多的話。每次見她，每次暢談，我
們互相陪伴着彼此，因着感動，因着相知，在
那樣的時光裡，我的內心猶如受到了一次洗
禮，充實而欣喜。
感恩、珍惜你擁有的陪伴時光吧。無論是被
陪伴着，還是你陪伴別人，都應該用心對待。
因為，真正的陪伴時光，不管你是被陪伴還是
陪伴別人，你都將會得到寶貴的精神財富。當
我們擁有那樣的時光，就先放下那永遠也忙不
完的事情吧，也放下我們用以娛樂的手機電
腦，在陪伴時光裡，也許很安靜，也許很無
聊，但是，即便什麼也不做，一句話也不說，
我們也能感受到放空自己的感覺。更何況，在
那樣的時光裡，我們又並不孤獨呢，彼此陪
伴，是我們共同享受平淡的時光。
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電影明星黃渤的幽默真
不是吹出來的，他的妙語
常常脫口而出，令聽者深
感寬宏曠達。原來，他的
思維總會像小精靈一樣跑

到你的背後，讓人防不勝防。
電影《鬥牛》讓黃渤獲得第46屆金馬獎影
帝桂冠，發表獲獎感言時，黃渤不無幽默地
說：「記得剛考上北京電影學院時，有同學
說，老天不長眼呀，怎麼黃渤也考上電影學
院了？」在這裡，黃渤第一時間轉向了往昔
歲月去嘲諷自己，也順便調侃一下老天爺的
「不公正」，正因為是「逆時間去穿越」，
所以特別令人激賞此種情懷，原因就在於他
機敏地跑到了成功背後，巧妙地淡化了自身
的光環。
這種「逆時間穿越」的幽默技巧，有點類

似作家馮驥才的「換空間穿越」。有一次，
馮驥才訪問美國，友好的華人夫婦帶着他們
的孩子來酒店拜訪，雙方交談得投機之時，
馮驥才突然發現那孩子穿着皮鞋跳到了床單
上。這是令人很不愉快的事，任何不滿的言
語或行為都可能導致雙方尷尬。
怎樣讓孩子下床呢？馮驥才來了一個「換

空間穿越」，他幽默地對孩子母親說：「請
您把孩子帶回到地球上來吧。」主客雙方會
心笑過，事情得到圓滿解決。在這裡，馮驥
才和黃渤一樣玩了個大穿越，把小空間「地
板」換成了大空間「地球」，但意義上就完
全不同了。「地球」這一概念，把主客雙方
的心靈空間融入茫茫宇宙中。這時，孩子的
鞋子和潔白床單之間的矛盾，便被孩子和地
球的關係淡化了。
大家知道，商界奇才馬雲的口才和情商都

非常厲害，而黃渤更是娛樂圈中情商最高和
最會說話的了。那麼，當兩個人站在一起的
時候，誰又能更勝一籌呢？一次，馬雲曾就
個人顏值在公開場合問黃渤：「你覺得我長
得怎麼樣？」當時的所有人都在想，黃渤會

怎麼回答，畢竟這個問題確實有點難，沒想
到黃渤不輕不重地來了一句：「咱倆差不
多！」這個回答實在高明，他偷偷「跑」到了
馬雲的背後，表明自己和馬雲是一撥兒的！
黃渤的回答既沒有得罪也沒有貶低人，還

很幽默、親和。接着，馬雲又問黃渤：「你
幫我代言，不給錢行不行？」這問題更難，
要是答應了，黃渤就虧了；不答應，場面就
會很尷尬。只見黃渤狡猾地笑了笑，回答
道：「也不是不可以，你只要幫我清空購物
車就可以了。」「清空購物車」一語果然厲
害，黃渤又悄悄繞到馬雲的「淘寶」後面，
以詭異的音調小聲說：「嘿嘿，哥們兒，我
在這兒等着你呢！」
在電影這條路上，黃渤是喜劇演員，也是

實力派明星。黃渤的才華，撐得起他的本色
表演。高考落榜後，黃渤和女友小歐輾轉來
到北京當起了北漂。小歐鼓勵黃渤連續兩年
參加了北影藝考，考試接連失敗後，小歐心
平氣和說：「失敗見多了，下一個可能就是
機遇。」小歐說得不錯，當時在西安演出的
黃渤，很快接到在青島熟識的朋友高虎的電
話，高虎說他正在京拍一部名叫《上車，走
吧！》的電影，片中需要一個會說青島話的
演員。導演管虎特別想見黃渤一面。
結果，黃渤被留下了，原以為自己只是個群
眾演員，沒想到是絕對的主演。好友高虎開導
黃渤：「你不要害怕演不好，你把自己變成
『他』就行了。」高虎真是一語點破，使黃渤
一下子就抓住了這部戲的「核」——劇中小人
物售票員的辛酸、無奈、淚水，全都寫在了黃
渤的臉上；同時，他時不時還透露出黑色幽
默，非常契合角色。拍攝時，車廂裡近50℃的
高溫，黃渤對着鏡頭，一遍一遍地說台詞，身
上的汗從沒有乾過。之後，《上車，走吧！》
拿到電視電影百花百合獎，又順利入圍金雞
獎，走上紅地氈時，黃渤感覺到了一種巨大的
不真實，甚至有點荒誕。
回到家裡，小歐變戲法似的從身後掏出一

個信封，黃渤接過來打開一看——這是自己
第三次北影藝考結了「果兒」，是錄取通知
書啊！黃渤激動地一把抱住小歐，臉上流着
淚，還不忘幽自己一默：「小歐，你知道
嗎？我感覺是夢想牽着我的手了，它抓住了
我！」哇塞，竟然不是他黃渤——抓住了夢
想的手，而是整個來了倒個兒，夢想變成他
的生死弟兄了，就這樣牽着他的手一路向前
走。黃渤的這種異化放大式的幽默，又跑到
你我的背後，嚴重擠壓着你我的靈魂！後來
《瘋狂的賽車》、《鬥牛》等相繼上映，黃渤
誇張而不失真實的表演風格，贏得了「東方卓
別靈」的稱號，許多人稱他是新的「喜劇之
王」。2009年，威尼斯電影節主席馬克穆勒盛
讚黃渤是「中國的卓別靈」。他淡然一笑：
「我只不過有點兒特點，跟卓別靈差得遠呢，
權當個笑話聽，或是當個小品看吧。」
為拍《鬥牛》，黃渤在山東臨沂沂南縣馬

牧池鄉常山村滿是碎石塊的山路上，常常一
口氣衝上山頂，一天跑上36趟是家常便飯，
鞋都磨破了幾十雙。最多時，一個鏡頭拍130
多遍，但黃渤不但不抱怨，而且非常開心。
導演管虎說：「黃渤骨子裡不僅是喜感，還
有很多悲情，他身上最值錢的就是樸實。只
要碰到合適的機會，就自然流露出來了。」
是的，黃渤努力保留生活中的尋常趣味。他
成名後，常常一進屋，就被眾人起身讓座。
黃渤調侃地自嘲：「我這屁股也沒那麼大，
需要讓那麼多座兒嗎？」乖乖，這次黃渤的
幽默特能鑽營，先是跑到你背後，看你站起
來了，馬上就謙恭地坐到你屁股下面了。
去北極圈，黃渤背回來一塊裸冰，化的雪

水裝了兩個大口兒的可樂瓶，一瓶送給好兄
弟劉樺，一瓶自己沖茶。黃渤喝了一口，
說：「味道真的不一樣，有北極熊走過冰原
的味道，還有愛斯基摩人狂歡的味道。」在
挪威冰雪森林，他尋覓了兩粒珍貴的兔子屎
送給江一燕。很多人稱讚他有童心，他說：
「我就是個收破爛的。」


